



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:
Avenida del Capitán Riutort, 30
Teléfono: 84 Precio: 0'25

Mahón, martes 27 de Diciembre de 1933

III Epoca - Año VIII - Núm. 731

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T. M.

EDITORIAL

El homenaje a Menorca

En la semana última, Cataluña ha rendido un sentido homenaje a Menorca. Homenaje organizado por nuestro compatriota el gran pianista Leopoldo Cardona que de hace años reside en la capital catalana. Su iniciativa, fué acogida con gran entusiasmo en los medios artísticos y culturales barceloneses cristalizando en una serie de actos que culminaron en un magno festival celebrado en el «Palau de la Música Catalana» por el cual desfilaron artistas, escritores y muchas personalidades republicanas deseosas de testimoniar a los menorquines los sentimientos de fraternidad que les animan.

Esta fineza tocada con nosotros, nos llena de satisfacción por que viene a demostrarnos el concepto que de nuestra lealtad se tiene en la Península, lealtad que cualesquiera que sean los avatares de la lucha, hemos jurado mantener.

Consideramos lo que para los camaradas peninsulares representa este pedazo de tierra leal, aislado en medio de ese Mediterráneo hoy infestado de piratas. Menorca en poder de la República, significa una base formidable, una fortaleza avanzada que por sus condiciones estratégicas y peculiares, puede desempeñar un gran papel no solo en la consecución de la victoria, sino en la futura reconstrucción de España.

Pero Menorca que estima y se enorgullece al constatar estas pruebas de cariño y de simpatía, contempla con dolor el martirio de la tierra catalana y el heroísmo de los soldados que en los frentes luchan por la libertad de todos. Y quisiera que esos lazos espirituales que hoy hacen de nuestra isla una parte viva y real del cuerpo de la madre patria, pudieran transformarse en una ayuda más eficaz que la que viene prestando con sus escasas posibilidades.

Menorca, como todos sabemos, no contaba con grandes industrias y su producción agraria estaba bastante atrasada. Su aislamiento ha obligado a poner en juego todas las disponibilidades y unar todos los esfuerzos para hacerla inexpugnable ante posibles ataques del enemigo. Hemos contribuido con dinero y con nuestra solidaridad a la guerra y seguimos contribuyendo porque nuestro antifascismo no es de boca hacia afuera. Pero Menorca está en deuda con España. El gasto vital de ahogar la sublevación en sus primeros momentos, con significar mucho, muchísimo, debemos considerarlo insuficiente y disponernos a prestar la máxima colaboración a los que sufren infinitamente más que nosotros las amarguras y dolores de esta guerra.

¿Cómo? Estudiando la manera de producir más y conseguir ponerlos en condiciones de enviar a la zona leal algunos de los artículos que antes caracterizaban el comercio menorquín de exportación. Que existen innumerables dificultades, que los inconvenientes parecerán a primera vista insalvables, ya lo sabemos. No obstante, mayores dificultades presenta la defensa del suelo hispano (y con qué fección lo defienden esos héroes anónimos en los frentes del Este y Levante!

Un querido camarada, en una conferencia reciente, apuntaba algunas sugerencias dignas de tenerse en cuenta por lo que se refiere a las posibilidades de nuestra isla. A sortear los escollos que podamos encontrar, y en organizar un sistema de producción que permita una ayuda efectiva hacia nuestros hermanos peninsulares, deben encaminarse los esfuerzos de todos los buenos menorquines.

¿Cuál sería nuestra íntima satisfacción si además de palabras de solidaridad y simpatía y unos cientos de miles de pesetas, pudiéramos ofrecer a los combatientes de la República y a esos niños y mujeres de nuestras poblaciones de retaguardia, objetivos predilectos de los aviones del fascio, unas toneladas de viveres! Consecuente, pues, a intensificar la producción. Cada hombre, cada mujer de Menorca debe ser un verdadero luchador de la República desde la retaguardia y ganar con el martillo o el arado una batalla decisiva al fascismo, sin descuidar el fusil o el cañón, prestos a cualquier eventualidad.

Si así lo hacemos los ciudadanos en general y los Sindicatos, partidos y organismos en particular, Menorca sentirá una doble satisfacción: la de saberse republicana y leal y la de aportar el fruto de su trabajo y de su esfuerzo cotidiano, transformado en una ayuda preciosa, a la consecución de la victoria.

El Mastín de la Lealtad

Por MATILDE DE LA TORRE

Vive amarrado a su cadena en la montaña. Bravo y ceñudo, estira su hocico hacia los cielos. Son nada menos que los cielos lo que tiene que defender.

Aquel espacio que antes de ahora se llamaba por autonomía «el vacío», se sabe ya que no estuvo jamás vacío. Primero la ciencia buena y luego la mala ciencia se lo hicieron saber a la Humanidad. La atmósfera no es el vacío. Ni está nunca vacía. Y lo que es peor: cada día está más poblada de enemigos del hombre...

El gran Mastín lo sabe. Se lo enseñaron allá cuando niño, cuando a fuerza de baños en acero ardiente, se fortalecía en la fundición. Era una teoría científica de oro y infalibilidad.

—Tú tendrás tantas pugnas, tal rayado, tal radio sobre tu plataforma, tal alcance... Tus enemigos ya sabes cuáles son; harás lo posible por alcanzarlos, lanzándoles tus dentelladas lo mejor que puedas. Ellos son veloces, pero tus balas lo son más. No tengas, pues, miedo. Aunque algunas veces vengan sobre ti, a buscarte a tu casa, no es fácil que te alcancen.

El Gran Mastín se sentía crecer en fortaleza material y en perfección científica. La Física, la Química y la Mecánica estaban a su servicio. Cerebros claros se aplicaban a dotarle del instrumental más fino y enseñaban a los artilleros a manejarle con la serena precisión necesaria a una vida tan importante...

Un día el Mastín de la Lealtad se sintió en toda la responsabilidad de su cargo:

Tenía que defender la Ciudad contra los lobos del aire. Cuando él fué instalado en su madriguera, ya la Ciudad estaba medio devastada. Hasta las alturas de su instalación llegaba el aliento entrecortado del terror. Sentía también el aire fresco de la esperanza puesta en él. La caricia de las manos que trabajaban en su emplazamiento; el rodar suave de los proyectiles que se le aproximaban a brazo, con precauciones infinitas... El Mastín de la Lealtad conocía su alimento y lo olfateaba con delicia...

Desde la altura examinaba la finca que debía guardar con bra-

va fidelidad. La miraba allá abajo, como una inmensa cantera de piedra blanca con manchas verdes. Sus oídos finos escuchaban el roncar de los motores automóviles y el platineo de los tranvías. Miraba el ondear de las banderas y el trabajar de las grúas en el puerto. Y durante el día, la multitud deambulando por las calles y las plazas; una multitud que había ya perdido la noción de la ociosidad; que había adquirido el instinto de la hormiga afanosa, sabedora de que su alimento de cada día depende de su trabajo de cada día.

Y la nueva moral colectiva de la nueva vida ciudadana subía hasta la altura donde el Mastín leal vigilaba diciéndole:

—Has de saber que nosotros aguantaremos aquí abajo todo lo que venga. Que cumpliremos nuestro deber ciudadano hasta la muerte del último de nosotros. Pero tú conoces también tu deber y esperamos que lo cumplirás como tú sabes. Estás encargado de defender a los niños que amas por tu noble condición; y a las mujeres, madres de esos niños; y a los ancianos y a los enfermos; y a las obreras; y a los organismos rectores de la Patria que te dió el ser a ti como a nosotros... Ya sabes que vienen los lobos carnívoros...

La manada de lobos llega una noche. Estaba acostumbrada al crimen impune. Desde la altura escuchaban el alarido de las sirenas y sonreían despectivamente:

—Sí, sí... Podéis avisar... Ya veréis de qué os sirve.

Pero aquella noche, el lobo guió, al avistar la Ciudad recibió una bocanada [de fuego que le alarmó. Pegó un respingo y les gritó a sus compañeros:

—¡Eh, cuidado...! Hay perro...

En efecto: el Mastín de la Lealtad entraba en funciones. Sus ladridos tremebundos animaban los corazones ciudadanos. Sus dentelladas sembraba los aires de perdigón lobero.

La manada cobarde huyó rabo entre piernas, dejando caer su carga asesina donde pudo...

Desde entonces el formidable guardián de la ciudadanía veía de continuo. Ha apreñado a dig-

tinguir los ruidos de todos los motores. Cuando siente el trepidar extranjero, se eriza y desmenua en acometidos furiosos y de tal manera adelanta su terrible hocico hacia los cielos, que no parece sino que se va a saltar de su cadena y echar a volar en busca de la canalía lobera.

Sólo se tranquiliza cuando en medio del fragor de su pelea percibe el roncar del «chato» que acude en ayuda del cañón. Entonces el gran Mastín se calla; escucha; vigila; sigue con su boca abierta los movimientos de su bravo amigo que recorre heroicamente el campo del aire...

Asamblea extraordinaria de la Agrupación Socialista

Esta tarde a las seis celebrará nuestra Agrupación Socialista una asamblea extraordinaria cuyo orden del día hemos publicado en ediciones anteriores y el cual se contrae a proposiciones a presentar para diversos cargos que ha de nombrar en definitiva el próximo Congreso de la Federación Socialista Balear.

Dada la importancia de esta Asamblea, esperamos que todo buen socialista hará acto de presencia en la misma.

Hogar del Combatiente

Mañana miércoles a las seis y media de la tarde, tendrá lugar una interesante conferencia a cargo de

D. Antonio Martínez,
Oficial de la Armada

quien disertará sobre el tema
Algunas consideraciones sobre la necesidad de la disciplina

El acto, como siempre, será público.

C. N. T. Sindicato de Navegación Fluvial y sus Beriveros A. I. T.

Convoca a todos sus afiliados a Asamblea extraordinaria para el día 27 a las cinco y media de la tarde en punto en su Local Social.

Dados los asuntos a tratar de urgencia para la buena marcha de la Organización, se ruega a todos la mayor asistencia posible. 2-2

CINE CONSEY

MARTES a las 6
PROGRAMADOBLE AMERICANO
La comedia sentimental por Adolfo Menjou

PAPÁ BOHEMIO

y el alegre vodevil de gran comicidad

JUGAR CON FUEGO

por Genovieve Tobin y Edward Eweret Horton.

Muy pronto: La espléndida supercomedia, «UCEDIÓN NEW-YORK»

Prosigue intensamente la lucha en los sectores de Tremp y Segre donde el enemigo observa pérdidas enormes

En el sector de Cogull inutilizamos 5 tanques italianos y nos apoderamos de una pieza de artillería también italiana, quedando prisioneros sus ocupantes. En combate aéreo han sido derribados 4 aviones del fascio. — Agresiones de la aviación italo-alemana sobre poblaciones de nuestra retaguardia

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Con la misma intensidad que en jornadas anteriores, las fuerzas al servicio de la invasión han proseguido hoy sus ataques en la zona de Tremp, donde los soldados españoles resisten brillantemente, causando crecidísimo número de bajas.

En el sector del Segre los invasores continúan su presión por la zona de Brañena, siendo tenazmente contenidos por nuestras tropas.

Otros ataques de las divisiones por el sector de Cogull han sido rotundamente rechazados. Cinco tanques italianos han quedado inutilizados por el fuego de las armas leales, viéndose imposibilitados los invasores de retirarlos del campo de batalla.

En contraataque propio ha sido capturada una pieza de artillería de fabricación italiana, siendo hechos prisioneros sus sirvientes llamados Escamez Balba, Casiano Alexandre, Francesco Rosana, Giuseppe Sasano, Pasquale Estani, Giuseppe Barride y Giuseppe Cervetera. También se han capturado otros varios soldados, todos ellos de nacionalidad italiana.

La aviación republicana ha bombardeado con extraordinaria precisión concentraciones, líneas y caravanas de camiones con fuerzas, incendiando varios vehículos.

En combate aéreo han sido derribados tres Fiats y un Messerschmidt.

AVIACION

A las 13'45 horas de ayer cuatro aviones de la invasión bombardearon Almedijar (Almería) causando víctimas.

En la mañana de hoy la aviación italo-germana ha agredido Barcelona y Reus donde causo la muerte a nueve mujeres.

Hasta los ex nobles acusan de traición a Franco

Paris 25.—A través de las emisoras rebeldes se advierten las hondas divergencias que se han suscitado entre los falangistas, requetés y autoridades extranjeras, que dominan en el territorio de Franco. En las emisiones de Salamanca, Burgos, Valladolid, Jaca y San Sebastián, se ataca a conocidos aristócratas. En esos ataques se emplean duros epítetos:

La estación de Salamanca afirmaba: «Lucharán también en un nuevo frente», refiriéndose al que han formado al Sur de Francia centenares de significadas familias derechistas, que huyeron de la zona rebelde y ahora acusan a Franco de ser «el peor traidor que ha tenido España.»—(A. E.)

Los lacayos españoles de Hitler se quitan la careta

Hendaya 25.—Los lacayos que Hitler tiene en la zona invadida, queriendo demostrar sus simpatías por Alemania, han hecho instalar en todas las calles grandes banderolas con las siguientes inscripciones: «¡Viva Alemania, nuestra aliada!» y «¡Heil Hitler!»

Los iniciadores y autores materiales de esta «patriótica» propaganda seguirán—tranquilos—llamándose «nacionalistas.»—(A. E.)

La campaña antisemita es un arma contra el Imperio británico
Berlín 25.—En el «Berliner Boersenzeltung» el general Hans Van Der Goltz, bajo el título «El Imperio británico y el judaísmo», publica un artículo que, de manera muy elocuente, demuestra que la campaña antisemita de los nazis está dirigida, también y sobre todo, contra el Imperio inglés.

He aquí la tesis del autor: «El Imperio británico está dominado por los judíos. El judío Disraeli está considerado hoy, en Inglaterra, como el padre del Imperio. Los judíos han desempeñado un papel histórico en la formación de la idea imperial británica y del imperio mismo, y eso les ha valido una gran autoridad en Inglaterra, autoridad de la que viven todavía, hasta el punto de que se puede decir que Disraeli ha trabajado por su raza más bien que por Inglaterra.»

He aquí las citas «pruebas» que el autor para probar el carácter judío del Imperio británico: «La declaración, en 1916, de lord Balfour en favor de un hogar nacional de los judíos en Palestina y el hecho de que, después de la guerra, tres judíos han sido los vice-reyes administradores de las Indias: Mr. Montagu, Sir William Mayer y Lord Reading». Actualmente—añade el escritor—la proporción de los judíos es considerable en los puestos elevados de los Ministerios de Dominios y Colonias, así como en la administración y en la economía del Imperio. —(A. E.)

Los emblemas de Falange son obligatorios

Hendaya 25.—Según «El Pueblo Gallego» de Vigo, a don Felipe Carreras Lago, de Mondariz, le sacaron el dinero las señortitas de Falange conforme dispone Franco, y quisieron obsequiarle con el emblema correspondiente. El lo rechazó. Entonces el Gobernador le impuso una multa de cien pesetas para que se colocase el emblema.—(A. E.)

Las actividades italianas en la zona rebelde

Hendaya 25.—En la zona facciosa, como la mayor parte de los grandes vehículos de tracción mecánica están requisados para las necesidades del ejército, los italianos han hallado una magnífica oportunidad para montar negocios productivos. Como los camiones propiedad de italianos quedan a salvo de dicha requisita, los súbditos del Duce han acaparado casi todas las grandes y pequeñas líneas de transporte automóviles y han aprovechado la debilidad de las autoridades para fijar los precios y tarifas que consideran convenientes a sus intereses, todo ello a espaldas de los organismos administrativos del titulado Gobierno de Burgos cuyo servilismo a los invasores le obliga a toda inhibición fiscal.—(A. E.)

El régimen penitenciario de los facciosos

San Juan de Luz 25.—De la prisión de la Universidad de Deusto y con destino desconocido, han salido los prisioneros vascos que en ella se hallaban, aún los que ocupaban cargos en las oficinas de la misma. Se supone que han sido destinados a las brigadas de fortificaciones que se hallan en formación.

También han sido trasladados todos los prisioneros que estaban trabajando en las minas de Vizcaya, igualmente con rumbo desconocido.

Una idea de la alimentación suministrada a los presos de la zona facciosa nos la da el anuncio inserto a la prensa vizcaína por la Dirección de la cárcel de Larrinaga de la capital vizcaína, sacando a concurso el aprovisionamiento de la leche natural para las prisiones de Bilbao en una cantidad aproximada de 800 litros diarios.

Teniendo en cuenta que el número total de presos en las cárceles de aquella capital asciende a unos 4 000, resulta que a cada preso corresponde una ración de leche igual a 0'06 litros diarios escasamente.—(A. E.)

La «prosperidad» italiana bajo el Duce

Paris 25.—Se han recibido informaciones de Roma relativas a la miseria de la pequeña burguesía que sufre el peso de los impuestos que afectan sobre todo a los pequeños comerciantes. Es difícil encontrar en Roma un comerciante que no haya ido a la quiebra o concluido un acuerdo con sus acreedores. Antes el pretexto era considerado un deshonor para un comerciante y la quiebra el fin de toda operación comercial. Hoy los reinates judiciales son aplazados por falta de compradores. Los Montes de Piedad, no prestan más que sumas irrisorias. Con algunas centenas de liras, se pueden comprar objetos de arte, muebles antiguos de gran valor, etc., pues la burguesía se ve obligada a deshacerse de sus objetos de valor.

Lo que ha contrariado todos los cálculos, es la resistencia del pueblo español. Los grandes sacrificios exigidos han suscitado un descontento que crece cada día, y la gente se pregunta si el país no se irá a convertir en una colonia del imperio germánico. El descontento ha aumentado sobre todo desde la visita de Hitler, durante la cual los policías alemanes se condujeron como los gendarmes de la antigua Austria antes del restablecimiento de la unidad nacional de Italia.—(A. E.)

La grave crisis de la alimentación en Italia

Budapest 25.—El «Pester Lloyd», órgano oficial, publica con gran frecuencia detalles sobre la crisis de la alimentación en Italia. La situación de los cultivos de maíz han empeorado, particularmente en la Italia meridional, pero también en la llanura de la Italia del Norte.

No hay ninguna mejora respecto a los pastos y forrajes. Se han agotado las mercancías depositadas y apenas entra nada del extranjero.

La ganadería italiana está en una crisis de las más graves que se haya conocido nunca a causa de la falta de forrajes. No se en-

cuentra heno en el mercado y cuando lo hay, su precio no es menor de 90 liras el quintal, aunque no debía pasar su precio de 60 liras.

Los aldeanos no tienen otro remedio que vender su ganado para el matadero por la imposibilidad de alimentarlo. Además, la fiebre aftosa continúa en toda la llanura de Italia del Norte y el ganado no puede resistirla por la mala alimentación. La calidad del ganado italiano ha disminuido mucho.—(A. E.)

Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.) REUNION DEL PLENO DE DIRECTIVAS

El domingo se reunió el Pleno de Directivas de esta Federación Local, bajo la Presidencia de la Comisión Ejecutiva.

Estuvieron representadas las siguientes Secciones: Zapateros, Aguas, Gas y Electricidad, Camareros, Colonos Agrícolas, Tabaqueros, Escriturales y Empleados, Metalúrgicos, Telégrafos, Campesinos, Oficios Varios, Crédito y Finanzas, Transportes Marítimos, Empleados y Obreros de Hospitales, Carreteros, Albañiles, y Alpargatas con Piso de Goma e Industria Textil.

Después de la designación de Mesa de discusión, pasó a la elección de la Comisión Revisora de Cuentas, que quedó integrada por los siguientes camaradas: Presidente, Antonio Gomila; Vocales, Sebastián Fábregues, Antonio Prats y José Catchot.

La Comisión Ejecutiva dió cuenta de convocatoria y Orden del día del Pleno de Directivas Ampliado que habrá de reunirse el domingo 29 de Enero próximo.

Se acordó de que además de los Consejeros Municipales, den también cuenta de su gestión al Pleno de Directivas Ampliado, todos aquellos compañeros que ostentan la representación de esta Federación Local en cualquier clase de organismos.

Se facultó a la Comisión Ejecutiva para que resuelva todo lo relacionado con los suplentes de nuestros Consejeros Municipales.

La representación de la Sección Colonos Agrícolas hizo determinadas sugerencias en relación con las proposiciones que deberían discutirse en el Pleno de Directivas Ampliado.

Finalmente se acordó felicitar al Jefe de la División y Base Naval de Menorca, don José Branderis de la Cuesta, por su justo y merecido ascenso a General de nuestro glorioso Ejército Popular.